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                    Zusammenfassung
In diesem Beitrag stellen wir Design Thinking (DT) als einen Ansatz vor, den Berater/innen nutzen können, um partizipative Aspekte systematisch und zielgerichtet in Veränderungsprozesse zu integrieren. Statt die Mitarbeiter/innen beim Change-Management als passive und veränderungsresistente Rezipienten wahrzunehmen, werden die Beschäftigten beim DT Prozess aktiv in den Planungs- und Umsetzungsprozess von Veränderungsmaßnahmen einbezogen. Wir zeigen hierbei, warum Organisationen als komplexe Systeme verstanden werden sollten, die ein iteratives, lösungsorientiertes Vorgehen voraussetzen, damit Veränderungen ganzheitlich implementiert werden können. Die DT Phasen (Inspiration, Ideengenerierung und Implementierung) werden beschrieben, anhand von Praxisbeispielen illustriert und um Erkenntnisse aus verhaltenswissenschaftlichen Studien ergänzt. Um die Wahrscheinlichkeit zu erhöhen, dass das DT Denken in die Organisationsstrukturen integriert wird, gehen wir auch auf die Faktoren ein, die bei der Einbettung dieser nutzerorientierten Prozessentwicklung in die Organisationskultur beachtet werden sollten. Abschließend weisen wir auf Parallelen zwischen dem DT Ansatz und der Aktionsforschung nach Kurt Lewin hin und diskutieren, wie eine DT Herangehensweise dabei helfen kann die Arbeit innerhalb einer Organisation sinnstiftender zu gestalten.


Abstract
Within this contribution, we discuss how the Design Thinking (DT) approach can be used by consultants to systematically integrate participatory aspects into change processes. Instead of perceiving employees as passive and resistant to change, the DT process aims at involving the workforce into the planning and implementation of change projects. Furthermore, we highlight why it is important to understand organizations as complex systems that require an iterative goal-oriented procedure to implement change holistically. The DT phases (inspiration, ideation, and implementation) are described, illustrated on the basis of case studies, and complemented by findings from behavioral sciences. To increase the likelihood that the DT mindset will be integrated into an organization’s structure, we underscore which aspects should be considered while embedding this user-oriented approach into an organization’s culture. Finally, we highlight the parallels between the DT approach and action research, as developed by Kurt Lewin, and discuss how DT can help to make the work within an organization more meaningful.
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